

Lama de mujer de uso en ceremonia de sana-ción, con signo lucero del amanecer, en positivo y negativo. Textil del Museo Precolombino.

CECILIA VALDÉS URRUTIA

n el Día Mundial de los Pueblos Indigenas, el lunes passado, hu la cita vidual de les Mundial de los Pueblos Indigenas, el lunes passado, hu la cita vidual de lestil mapuche Maria Teresa Cuares de la companya del companya de la companya de la companya del companya de la companya del companya de la companya de la companya de la companya de la companya del companya de la companya de la

Origen divino. Identidades familiares

El sitio arqueológico de Alboyanco, en Angol, fechado cercano a 1436 d.C., ratifica el origen precolombino del arte textil mapu-che, gracias a los vestigios encontrados.

—¿Esos conocimientos se han ido traspa-sando por tradición oral?

"Si, y ha sido a través de las generaciones. Pero son principalmente las mujeres las en-cargadas de transmitir a las hijas esa infor-mación de los textiles del grupo familiar y de sus ancestros. Es parte de la tradición".

"Is ismbología parece ser clave?
"Es lo más importante. Tiene que ver con la identidad de cada familia, con su historia. Porque el mundo mapuche está integrado por muchas familias con un origen en común, y cada una usa un simbolo y se van añadiendo otros. La persona de una familia, al nacer, viene con un simbolismo que es de origen divino y que lo caracterizará. Los simbolos revelan y van explicando a cada linaje su carácter, tradiciones, creencias, el lugar de dónde son. P el uso del soporte textil es valiosistimo para conservarlos"

–¿En esa simbología está la cosmología del

—¿En esa simbologia, esta la cosmologia del mundo mapuche?

"Todos esos signos proceden de una escritura que no sabemos descifrar, porque se desmembró. Viene del origen del pueblo mapuche, de la tierra, de la naturaleza y de la dualidad. Nosotros tenemos mucha conciencia del lugar en que estamos, de la tierra misma, que está en movimiento".

-; Por qué el énfasis en lo geométrico?



ENTREVISTA Cosmovisión e identidades

María Teresa Curaqueo: **Símbolos** en el arte

El valor antropológico y estético de los textiles mapuches —de origen precolombino— asombra. Y es esencial para

 saber más de esa rica cultura. Entrevistamos a una de las mayores expertas en ello.



"Se relaciona con la forma de contar, tiene que ver con la vida, con las familias que se van multiplicando. Ahí la figura del rombo es central: tiene muchas posibilidades, se fores centran. Gene muchas posibilidades, se for-man muchas figuras y se pueden llevar a fa-ses abstractas. Lo geométrico forma parte de nuestra tradición y representa cómo se va multiplicando la vida en la naturaleza".

multiplicando la vida en la naturaleza".

—¿Los signos permiten leer también hoy a
qué familia pertenece una persona?

"En los Ngillatunes todavía se pueden leer. Lo sabemos mirando los símbolos, el color del poncho, del kipan (el vestido de la
mujer) y la faja. Una determinada familia tiene un símbolo sobre el territorio de dónde
procede. El color es esencial. El naranjo, por
ejemplo, indica que es de zona lacustre (como Villarrica). En la costa se usa el poncho
negro y blanco alustivo al mar, que toma un
aspecto mágico. En la corditar as eu sa mucho el azul. A través de los símbolos y composiciones de los textiles sabemos también
sobre el poder del lonco, su estatus y linaje".

Textiles sagrados. Los lamas

Detaile de faja com figura de la planta configura e la planta posec ponchos y faja a configurar el significado sobre quieir es la persona que lo usa: sie una mujer que hace los remedios, la partera, la mujer que domina el arte de los teñidos, la que interpreta los sueños, la mai del alternación su proceda do l'encola mujer que hace los remedios, la partera, la mujer que domina el arte de los teñidos, la que interpreta los sueños, la mai del hillo usada durante la fertilidad, un rosado harnajo, esa es una lama de ofrera la mante de la cultura ampunche. La Museo percendente la cultura ampunche proceso de l'encola mujer que hace los remedios, la partenajo, esa estura la lama de ofrera la cultura ampunche proceso de l'encola mujer que hace los remedios, la partenajo esa estura la lama de ofrera la cultura ampunche proceso. Procedom la cultura ampunche proceso de l'encola de la planta del poncho husos de la cultura ampunche proceso de l'encola de la planta del proceso de l'encola de la planta del proceso de l'encola de la planta del proceso de l'encola de l'encola de la planta del remedio de la planta del proceso de l'encola de l'encola de la planta del proceso del l'encola de l'e

"El blanco es ausencia de divinidad"

—Los colores tienen un significado muy distinto al que muchos pensarían. ¿Qué re-presentan el blanco y el negro?

"El color negro es la concentración de la vida. Pero es un negro distinto: tiene la profundidad del azul y es muy difícil de hacer. Representa la fuerza de la energía. El blanco es lo opuesto: es la ausencia divina. Lo evitamos. Usamos un blanco beige".

mos. Usamos un blanco berge".

—¿El marrillo se importante, como el azul, que parece ser esencia!?

"El negro, el azul y el amarillo se usan como ritual. El amarillo representa toda la naturaleza viva como los árboles. Mientras el azul representa la coneción con los antepasados. El naranjo lo asociamos con el fruto maduro; es un anarajo énico muny fuerte, muy bello. Mientras el rojo es muy profundo. El mundo mapuche lo fabrica con una técnica de teñido que marca una identidad inica. El rojo es tan apreciado como el negro azulado. Tiene una carga medicinal. Su significado es ayudar a volver al equilibrio en la salud".

"¿El color junto al diseño de la cruz cuadrada en el poncho mapuche indica que pertencee a un lonco?
"Sí y ambos son esenciales. Mientras más intenso es el color de la manta del lonco, es más importante. El terido del color es clave. El otro factor es la cantidad de veces que aparece la cruz cuadrada en el manto del lonco. Mientras más veces está, es más importante. Esa cruz tiene un significado de sabiduría, es como una escalera ascendente del saber. Al mundo mapuche le interesa la sabiduría".

—¿Y en las mujeres qué indumentaria y tex-tiles destacan más su rango?

"El vestido, la faja de textil con diseño y sobre todo la platería que porta, además de las lama".

—¿Qué sucede con la machí?

"Para una machí, el color rojo oscuro es mágico. Pero es una chamán y va más allá. Puede quebrar las reglas. He visto machis de verde y podrán usar, incluso, el color dorado. Se alejan de sus familias (y de sus símbolos). Se aíslan del mundo social".

Textiles sagrados. Los lamas

—Entre los textiles están las lama, que serian las más especiales y complejas de leer, los mantos sagrados.

"Es un textil de ofrenda, muy decorado, muy bello. También se usaba para sentarse, para los bebés y para dormir. La mayorta de las lama (palabra en lengua mapuche) se confecciona con signos complejos y también son usados como una ayuda memoria: se anotaba ahí la historia más personal de cada familia. Pero el mundo comercial ha terminado practicamente con esa tracticamente con esa tracticado. Yo trabajó descera musa familias y cob

presenta los íconos mapuches".

—Su arte textil sí rescata la tradición.

"¡Me apego completamente a la tradición!

Voy hacia atris. Es la forma de acercarse a mi cultura, una cultura enorme y con una tradición fascinante. Tiene una estética propia. Es la reina de la sínteis. He estado trabajando ahora con el Museo de Villarrica para una muestra con textiles sobre rituales con colores rosado, naranjo, figuras geométricas y mucho uso del rombo. Me preccupa demasiado cómo la sociedad se ha ido deshaciendo del desarrollo de esta bellez. Es como si a la Venus de Milo le fuéramos sacando pedacitos, por una mirada comercial, desprolija. Es una situación alarmante".

Entrevista

Libro del filósofo chileno Daniel Loewe

Pensar la pandemia: los dilemas éticos que trajo el coronavirus

JUAN RODRÍGUEZ M

JUAN RODRÍCUEZ M.

A I filósofo chileno Daniel Loewe le llamó la atención que, frente a la pandemia de coronavirus, se asumió que la protección de la vida merce cualquier sacrificio; y cómo, a partir de ahi, aceptamos, por ejemplo, limitaciones a nuestra illeración profemblo. Profente a las miles de personas que todos los años mueren en Chile esperando ser atendidas en el estado de la companio del la companio de la companio del la companio de la compan



sofía Política y Moral de la Universidad de Tubingen, Alemania; especializado en temas como justicia, liberalismo, etica de los animales y ética medioambiental, Loewe cree que "laide de que la vida es "sagrada" o de que debe ser protegida a toda costa, debe ser protegida a toda costa, des la vida es "sagrada" o de que debe ser protegida a toda costa, dos los riesgos de ocurrencia de la muerte, no se sostiene". "La idea de la vida ante todo —explica—no rige en nuestra vida privada. Preferimos muchas veces disfrutes hedónicos como una copa de vino oejercitar un deporte extremo, a evitar el riesgo de ocurrencia de la muerte. Pero tampoco rige en las políticas públicas. Por una parte, ellas no solo aspiña na proteger la vida, sino que también a mejorar su calidad, como lo hace, por ejemplo, una operación de caderas. Por otra parte, con

ellas se persiguen y fomentan mu-chos bienes que consideramos valio-sos, como, por ejemplo, la produc-ción artística. Bienes que nada tienen que ver con salvar vidas".

que ver con salvar vidas".

"¿Cuál es el peligro de valorar, sin refleción, la vida como algo sagrado, como valor absoluto"

"Assumir de modo acrítico la protección de la vida a cualquier costo tiene el riesgo de que sacrifiquemos que le dan valor a la vida, y, así, que la vida se transforme en un envoltorio vacio de toda aquello con lo que la oldamos da sentido. En un extremo, el riesgo es similar al que se presenta cuando algumos interpretan "el derecho a la vida" como una mposición que les impide a los pacientes terminales acabar con ella,



Daniel Loewe es profesor de la Uni-versidad Adolfo Ibáñez.

aunque quieran hacerlo".

aunque quieran hacerlo".

—A diferencia de lo que han dicho tors fillósofos, optimistas y pesimistas, usted no cree que esta pandemia vaya a cambiar algo. Sin embargo, si le pido ser optimista, quué cambio le gustaria que se produjera?

"Ciertamente, no creo vayan a haber cambios sustanciales, sino más bien que, si los hay, serán, como disen los economistas, en el margen. Pero sis est nata de hacer listas de buero los economistas, en el mundo, básicamente, de habitario, de producto, de consumir, haciéndolo de um modo más amistoso con el resto de los seres con los que lo compartimos. Nuestro prefrontal desarrollado nos de la naturaleza, sintiente y no estre de la naturaleza, sintiente y no servicio de la naturaleza, sintiente y no estre de la consumente de la naturaleza, sintiente y no estre de la consumenta de la consumenta de la compartimo con el consumente de la naturaleza, sintiente y no estre de la consumenta de la maturaleza, sintiente y no esta debemos encontrar un modo diferente de relacionames con ella pero no soy optimista al respecto. No creo que haya razones para pensar que un cambio como este se producirá, al menos a corto o mediano plazo".